

En 490 av. J.-C., Darius croit tenir sa revanche. Les Perses abordent à Marathon en Attique, territoire d'Athènes. Bien qu'en supériorité numérique, c'est une défaite pour les Perses qui se font encercler par les Athéniens.

En 499 av. J.-C., des cités d'Asie Mineure se révoltent contre l'empire perse. Elles sont alors soutenues par Athènes. L'empereur Darius souhaite se venger de l'arrogance grecque.

Les Athéniens qui ont pu fuir se réfugient sur l'île de Salamine pour une ultime résistance. Xerxès observe la bataille navale depuis les hauteurs. Cependant la ruse athénienne du stratège Thémistocle, a raison de sa flotte

Au début du VIème siècle av. J.-C., deux civilisations existent à l'est de la mer Méditerranée : le monde des cités grecques avec Sparte et Athènes et l'Empire perse.

En 492 av. J.-C., Darius confie à son beau-fils, Mardonios, ses navires ; afin d'attaquer la Grèce. Mais sa flotte est défaite en mer par une violente tempête.

La victoire du monde des cités grecques sur la superpuissance perse est perçue par les Grecs comme la preuve de la supériorité de leur civilisation, de leurs valeurs, et de leurs dieux.

Xerxès craignant d'être fait prisonnier, s'enfuit définitivement en Orient, en abandonnant ses troupes. Celles-ci sont vaincues lors de leur dernier combat à Platées en 479 av. J.-C.

Darius mort, son fils Xerxès prolonge le conflit. En 480 av. J.-C., il attaque par le nord. Au défilé des Thermopyles, les hoplites menés par le roi de Sparte, Léonidas, subissent une brutale défaite. L'armée de Xerxès se lance sur Athènes et détruit ses temples.